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《中国文脉》这本书，已经在海峡两岸出了
六个不同的版本，发行量一直很大。这当然让人
高兴，但我又产生了不少忧虑。

忧虑的焦点，在于对“文脉”这个概念的把
握。本来，这是一个古老而又安静的概念，但是
由于我这本书的催化，近年来渐渐热闹。很多地
区、城市、部门都在挖掘自己的“文脉”，连乡间
村落，也找出了姓氏门庭中的“文脉”。

显然，这与我的初衷大相径庭。
我提出“文脉”，是想为漫长而又庞大的中

国文化寻得经脉。那是为群山辨认主峰，为众水
追溯源流，必须严格选择，大做减法，而不是多
多益善，大做加法。

这件事已经很着急了，因为近年来中国文化出现了大规
模“痴肥”的不健康状态。原来在经济发展中认识到文化的价
值，是一种重大历史醒悟，但是我们国家常有“一窝蜂”的毛
病，转眼间已经到处是“文化”了。不分优劣、高低、真伪、主次、
轻重、正邪，全都洋洋自得，千言万语，连篇累牍。这样的“文化
繁荣”，必然会掩盖文化真正的生命支点，滑向虚浮和平庸。

很多急于了解中国文化的年轻人和外国朋友，近年来面
对排山倒海的文化信号，都渐渐由期待而皱眉，最后都不得不
转身，说是越看越不知道什么是中国文化了。这是一个严重
的警讯。

在这种情况下，寻找文脉是一种拯救。我要的文脉，是主
脉，而不是碎脉；是大脉，而不是细脉；是正脉，而不是游脉；是
定脉，而不是浮脉；是根脉，而不是散脉；是深脉，而不是皮脉。

那么，碎脉、细脉、游脉、浮脉、散脉、皮脉，是不是完全与
文脉无缘？那倒也不。它们很可能是文脉的延伸状态、微观状
态、变型状态、牵动状态，因此不能全然排除。但是，中国文化
在醒悟之后的当务之急，是尽力找到主脉、大脉、正脉，并悉心
把持住。

应该明白，在目前，真正让中国文化烦恼的，不是它的对
立面，而是它的瞎帮手。这正像，在目前，对很多人来说，真正
让身体烦恼的，不是营养缺乏，而是臃肿过度。什么时候中国
文化也能像那些运动员一样，展现出精瘦的体型、健美的身
材，那么，我们作为它的一分子，也就更会轻松从容、神定气闲
了，而我们的下一代和远方的朋友们，也会更愿意与中国文化
亲近了。

我曾多次在国际间讲述中国文化长寿的原因，在列出的

八大原因中，第五项就是“简易思维”。我说中国
文化的“第一原创者”老子恰恰是“第一清道
夫”，用最简短的哲理形态使后代学者不敢把话
讲啰嗦了。这就让中国文化一直处于比较清浅、
随意的状态，并由此长寿。我还根据对各大文明
的考察得出结论：大道至易至简，小道至密至
繁，邪道至秘至晦。

这一切，正是我写作《中国文脉》的基准。
在全书的编排次序上，有几个特殊问题需

要交代一下。
第一篇《文脉大印象》是全书的引论，勾勒

了中国文脉的简明轮廓，这也是我本人特别重
视的一篇长论。一切繁忙而无暇阅读全书的朋
友，读一读这篇引论也就能够领略大概。因此，
这篇不短的文章曾被几家报纸刊登，又被那本
专给忙人看的《新华文摘》全文转载，社会影响
已经不小。于是我把这篇引论，单独作为全书的
第一单元。

全书的第二单元是三篇奇怪的长文：《猜测
皇帝》《感悟神话》《发现殷墟》。为什么是“奇
怪”？因为它们并不是客观地从头讲述中国文
脉，而是把我自己放进去了。

我在那三篇文章中回顾了自己在青年时代
发现中国文脉源头的惊险过程。

不知道古代那些大学者在青年时代凭着自
己的单纯的生命与浩荡文脉初次遭遇时，产生
过何等震撼。可惜他们都没有写出来，人们只能
从他们后来终身不懈的投身中，推测初次遭遇
时的异样深刻。我的情况与他们有很大不同，当
时正陷于一场文化大浩劫，父亲被关押，叔叔被
逼死，我因为在全面否定教育的大背景下投入
了教材编写，又违禁主持一个追悼会，而被文化
暴徒们追缉，只得只身逃到浙江奉化的一个半
山避祸，幸好那儿有一个废弃已久的藏书楼。于

是，灾难的大地、孤独的自己、古老的典籍，组成了一个寂静的
“三相结构”，使我重头追问文化的本源。

这样，千古文化之脉与自己的生命之脉产生了一种悬崖边
上的对接。这种对接惊心动魄，注定要重新铸造我自己的生命，
并以我自己的生命来重新打理中国文脉。正是从那个悬崖边上
开始，我的生命史与中国文脉史已经相融相依，无法分离。

当时我不知道，灾难的大地正面临着破晓时分，我自己的
生涯也会迎来破晓时分，正巧，我在此时此地遭遇的中国文
脉，也正是它数千年前的破晓时分。

——我认为这是一个颇有玄机的“大情节”，因此详尽
地记述在三篇文章里。《中国文脉》把这三篇文章作为第二
单元，使全书不再是一部严谨的教科书，而是成了一部“双
向生命史”。

以前几家出版社的编辑，很想让这部书更具有教科书色
彩，因此建议把这三篇文章放在全书的最后，作为“课余读本”。
这个想法显然着眼于广大普通读者，我同意了，因此有几个版
本是那样安排的。但后来仔细一想，觉得“双向生命史”比“单向
教科书”更有深味，而且我后来的篇章，也都有自己的大幅度介
入，仍然离不开“双向生命史”，因此，这次新版又把这三篇文章
移到了前面。如果有些读者只想快速进入文脉，对于我避祸山
间时的思维历程不感兴趣，那就可以在读了导论《文脉大印象》
之后，跳过这三篇，直接去面对《老子与孔子》《黑色光亮》《稷下
学宫》这些篇目，也就是从第一单元跳到第三单元。

不管怎么读，我都感谢了。
（摘自《中国文脉》，余秋雨著，作家出版社2020年4

月出版）
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一

人们常说知识改变命运，但有时命运却影响
着对知识的获取。

20世纪七八十年代，读书，对大城市的儿童
来说，是一件非常容易的事，但对偏远山区的穷
孩子，却是难上加难。

在我小的时候，农村普遍贫穷，而我家因种
种原因，更是吃了上顿没下顿，因此，读书成了
一件十分奢侈的事。每到新学期，父亲都要为
我们姐弟的学费发愁，我也记不清有多少次因
欠学费被老师赶到教室外站着听课。偏偏到了
小学五年级，已经识得一堆字的我疯狂喜欢上
了阅读，看着其他同学花花绿绿的故事书，眼
馋得不得了。

一次放学后，我把割猪草的背筐一扔，一定
要父亲先答应给我买一本《十万个智斗故事》，才
愿意去干农活。父亲瞪了我一眼：你没发烧吧，
家里哪还有钱给你买书？

我说我不管，我就要故事书！
那天，从没打过我的父亲狠狠打了我一顿。

我抽噎着哭了一晚上，第二天早饭都没吃就去上
学了。我用这种幼稚的方式“对抗”着父亲。

原以为这事就这么过去了，忽然有一天，父
亲叫住了我，说道：“星期天我和你表叔要去钟祥
卖木头，你扛一根去吧，卖的钱给你买书。”

“真的？”我听闻喜出望外。
“真的！”父亲说。
钟祥是邻县一个镇，有一个热闹的木材市

场。父亲和村民常把山里被风吹断的树木砍了，
扛到钟祥卖钱。我们姐弟的学费，多数是这样凑
来的。但从我家到钟祥，来回上百里路，要走将
近十个小时，而且有很长的一段路在悬崖边，再
加上木头也卖不了几个钱，所以稍有点门路的
人，都不会去挣这个辛苦钱。

但我当时满脑子都是新书，对路途的艰险根
本没放在心上。

二

星期六的晚上，父亲给我选好了一根看起来
不大，但是很沉的柏木。为防止把我幼嫩的肩膀
磨破，他特意在木头中段包了一层报纸。凌晨4
点，父亲就把我叫醒了，我们三人顶着满天星斗
出发。

前二十里路，全部是田间小道。稻叶和野草

上的露水，很快就把裤角打湿，破烂的胶鞋也穿
不住了，因为鞋里进了水脚下打滑，只得打着赤
脚走路。

走完稻田路，就开始爬坡上坎。在一个悬崖
嘴，我肩上的柏木不小心碰到一块突出的大石，
我身子一下子失去平衡，连人带木就往悬崖下
摔，幸亏我一把抓住旁边的小树。重新站稳后，
我的脸变得惨白。

屋漏偏逢连阴雨。路过一户人家的时候，一
条恶狗猛地冲出来，直直地冲着我扑来，狠狠地
咬了我的小腿一口，鲜血顿时染红了裤脚。柏木
从肩上摔下来，我坐在地上哇哇大哭，怎么也不
肯走了。父亲赶跑了恶狗，拈起地上的干土给我
止住血，说：“那怎么办？不可能让你在这儿等我
们啊？”

我只好再次扛起木头，一瘸一拐地上路。
快到11点时，我们接近了钟祥。路上不断

有木材贩子问价，但我肩上那根柏木，却无人问
津，显然是嫌短了细了。我的信心不断受到打
击，心想，要是柏木卖不出去怎么办？是不是还
得扛回去啊？

终于，有人问我的柏木怎么卖了。父亲说了
一个价，那人连连摇头：“这根木头我拿来用处也
不大，最多给一元。”父亲说：“娃儿扛了那么远的
路，给一元也太少了吧？”

那人看了一眼正眼巴巴望着他的我，说：“这
么小的娃儿，你也忍心让他扛木头……最多添五
角！”此后任父亲磨破嘴皮，他也不松口。父亲看
我实在走不动了，只好答应卖了。

但那人仔细检查柏木后，却不要了：“中间
这么大一个朽洞，连桌腿都做不了，我拿来没
用啊！”

柏木重新扛在我红肿的肩上，顿时变得重若
千斤。我的眼泪再也忍不住了，一路洒在烈日下
的尘土中。

到了集市，父亲和表叔的柏木先后被人买
走，而我那根柏木可怜巴巴地缩在一角，始终没
人理睬。父亲陪着我蹲在柏木后面，我们用期待

的眼神看着每一个走近的小贩。可是直到散场，
柏木都没卖出去。

父亲无奈地扛起那根柏木说：“走，吃饭去。”
我没动，我还想着那本书。
父亲明白我的心思，说：“我们把木头存在一

个地方，明天再来卖了买书。我兜里的钱是给你
奶奶买药的，不能乱花。”

我哇的一声哭了！
父亲终于失去了耐性，说：“要不你扛着木头

到书店去，看人家换不换书给你！”
父亲其实只是一句气话，但当时的我却认为

真的可以这样换书，于是高高兴兴地扛着这根柏
木，往对面的书店走去。

这么多年，我一直记得当时的场景：卖书的
阿姨看着一个穿着破烂、肩头红肿的小孩扛着一
根长长的柏木来换书，先是吃惊，然后红了眼圈，
不仅把书换给了我，还送了我半根油条。

三

此后的日子，我又扛着柏木跟父亲跑了几次
钟祥，不过再也没出现卖不出去的窘况。虽然每
次回家还要光脚走四十多里山路，但边看书边走
路，一点儿也不觉得累。

往往还没到家，这本书就看完了。虽然第二
天感到浑身酸疼，可仍期待着下次钟祥之行。

小学毕业时，我从那位卖书的阿姨手里买了
一大摞《十万个智斗故事》，当然，幼嫩的肩上也
增添了厚厚的茧疤。

今天的孩子，无法理解七八十年代农村孩子
无书可读的悲哀。记得有一次放牛，我在垃圾堆
里捡到半本小说（没有封面、开头和结尾），如获
至宝，反反复复读了好多遍，多年后，才知道它叫
《四世同堂》。

读初中时，同学家里有一套金庸小说《倚天
屠龙记》，要借得到他家里去取。来回五公里山
路，还得替他承包一周打扫教室的任务。放学
后，我打扫完教室去他家，边读边走回家时，天已
黑尽，而此时我连中午饭也没吃。晚上，又打着

手电在被窝里看到深夜。这种读书的快乐，是无
以言表的。

书读得多了，便开始尝试写些东西。终于有
一天，文章变成铅字出现在了报纸上。记得我领
到人生第一笔稿费十二元通知单时，激动得一天
没吃饭，一晚上没睡着（真的吃不下、睡不着），血
往头上冲，幸福得直发晕。

正如一位名人所说的，知识是走向成功的阶
梯。我靠着读书，走出了山区；靠着一支笔，有了
今天的成就。

四

二十多年过去了，我国物质生活水平大大提
高，买书早已不用跑那么远的路，只需在手机上
点两下，第二天快递员就能送到家门口。

甚至都不用买书，无论什么样的文章，网上
总能搜索到免费版，不花一分钱，就能读到作家
们熬更守夜写出来的作品。

读书越来越容易，可读书的人却越来越少。
大家似乎都挺忙：小学生忙着补课，中学生忙着
应考，大学生忙着找工作，上班族忙着赶地
铁……每天这么累，哪有时间读书？好不容易有
点儿零碎时间，那就打开手机刷刷短视频吧，顶
多看看搞笑段子。

读书，成了一种沉重的负担。相信很多人买
回去的新书，落满了厚厚的灰尘也没读完。

文学青年成了愣头青的代名词，单纯的实体
书店难以继续，写书的比看书的还多。

记得有次参加一位作家的新书发布会，他不
停地作揖感谢大家读他的文章。在我小的时候，
是读者鞠躬感谢作家们奉献了精神食粮。

不过，我们还是要感谢这个时代。
如果没有购书网站，相信很多人还会像我当

年一样卖木求书；如果没有媒体平台，相信我写
的“西游”系列文章，读者也很难看到；如果没有
网络评论，我也不能及时听到大家的批评意见，
有针对性地弥补自己的知识缺陷……

网络改变着大众，也改变着作家。
正因为有粉丝们每天的督促，让我坚持三年

解读《西游记》，每天更新文章雷打不动；正因为
有粉丝在网上留言鼓励，让我坚持写了五百多万
字获得全网十亿点击；正是为了方便读者网上阅
读，我改变了以往的沉重文风，尽量用通俗易懂
的语言解读深奥的道理。

时代在变，作家也必须变。唐诗衰落了，有
了宋词；宋词没落了，有了元曲；文言文生涩，才
催生了白话文。网络平台的兴起，给文学提供了
一种新的思路。

但不管文体怎么变，载体怎么变，阅读习惯
怎么变，文化传承不能变。

从2015年 11月开始，我陆续在自媒体号
“蜗牛看西游”上写了两千多篇文章，其中精品深
度文二百多篇，2018年年初由作家出版社出版
了第一本实体书《蜗牛看西游：揭秘取经背后的
五十个谜团》，赢得了读者的喜爱，销量喜人。

在粉丝们的催促下，决定推出第二本新书。
这里面的内容，同样经过了反复修改补充，以及
出版社专业编辑的校正审核，比公众号上的网文
更加丰富更加严谨。此外，每篇文章后还增添了
网友留言，相信不少粉丝能从中找到自己的名
字。在此，对作家出版社以及这些热情留言的网
友表示感谢。

需要特别说明的是，蜗牛在引用原著时，以
人民文学出版社出版的《西游记》为准，即便是通
假字，也原样保留。关于佛道相争的内容，仅限
于西游世界，与现实中的佛教道教无关，请勿对
号入座。

（摘自《蜗牛看西游2：解读取经路上的江湖
迷局》，陈帮和著，作家出版社2020年6月出版）

当年，美国电影导演弗朗西斯·
福特·科波拉在拍摄《现代启示录》
时曾说，他拍这部电影，就是想带着
观众去东南亚的热带丛林做一次探险
旅行。当然，他做到了。我在看这部
片子时，确实有一种跟随威拉德上尉
走进热带丛林的感觉。虽然威拉德此
行的目的是奉命去丛林深处寻找库尔
兹上校，而我的目的，似乎就是做一
次探险旅行。

我在写这部小说时，不止一次地
想起科波拉。想起他不是因为这部电
影，而是他曾经说过的这番话。我从
一开始就想，写这小说，也权当是带着
有兴趣的读者回到过去的一百多年
里，游历一下这座城市曾经的市井，在
历史风云的笼罩下，也体验一下天津
人曾经的生活。

但是，在我真写起来时，才发现，
这事儿好像没这么简单。天津是一个
很有意思的城市，它的文化就摆在明
面儿，你看得见，也摸得着，但就是无法用一两句话把它概括
地说明白，就算本事再大的人，也很难一言以蔽之。我也听
一些人说过，天津是码头文化，或殖民文化，或漕运文化，或
商业文化乃至工业文化等等等等，这些似乎都有道理，而且
每种说法也都能举出证据。比如，我曾有一个中学同学，他
从小说话就有个习惯，烙饼时翻过来，不说翻过来，说“划过
来”，两人互相找，走岔了也不说走岔了，而是说“走向了”。
他这样的说话习惯显然是受家里影响，他家是地道的天津
人。后来我才明白，他说的这些话，其实都与船家的禁忌有
关。在河上使船，当然最怕“翻”，而水路上河汊如网，行船自
然也最担心走岔了，所以才会躲着这些字眼儿。当然，如果
说天津是别的什么文化，在方言中也同样能找出很多确凿的
证据。可见，关于天津的这些说法儿似乎都对。可再细想，
又好像都不完全对。其实这就对了。天津就是这样一个矫
情的地方。一百个人看天津，会有一百种看法，也有一百种
说法。而这一百种看法和说法，也都有自己的道理。当然，
这也就是天津这个城市真正的特质所在。

我前面说，这部小说真写起来时才发现，不是带着读者
回到从前这么简单，是因为，我越写才越意识到，读者是不是
真能回去，我不知道，但至少有一点可以肯定，我自己是真回
去了，而且不是简单地去溜达一圈儿，而是真真切切地和这
小说中的几代人一起栉风沐雨，似乎真的在一起共同生活了
一百多年。说到这里，也就有些感慨。看来一个真正的小说
家寿命真是无限的，想要多长就有多长，只要他愿意，而且还
活着，有思维能力，他的寿命就是发散的，借用几何的概念，
不是射线，更不是线段，而是一条直线，两头儿都没有端点。

一开始，我以为这是一次陌生的“旅行”。我祖籍是北
京，虽然在天津出生，在天津长大，这些年更多的时间也一直
在天津生活，但我总有一种感觉，似乎对北京比天津更了解，
不仅是城市，也包括风物民俗乃至文化传统。可这一次，当
我重回天津过去的一百多年，却发现，我对天津这个城市不

仅有深厚的感情，而且也很了解，所以
有一种“重归”的感觉。

评论家王德领先生在评论这部小
说时说，王松在此之前，好像并没认真
打量过这个城市。这话确实说对了。
这一次，我在写这部小说的过程中，随
着“穿越”回过去的一百多年，在北门
外的侯家后一带穿大街钻胡同，和曾
经的这些人一起生活，我渐渐发现，我
真的很喜欢这个城市，也喜欢弥漫在
这个城市街巷里那种特有的烟火气。

可以这样说，无论是哪儿的人，每
一个人，不管他嘴上怎么说，其实都热
爱生活。也正因为热爱生活，所以才
会怀揣各自的梦想，充满向往地去拼
命活着。但我要说，就热爱生活而言，
天津人还要加一个更字。天津人的性
格，也如同这座城市的文化，说起来可
能有很多种说法，但这些说法放到一
起就如同一个拼图，拼出来的，就是天
津人这种热爱生活的习性。也正因为

他们热爱生活，所以才具有了这样和那样的诸多方面的脾气
秉性。

所以，说天津人幽默，天生喜欢相声，这是有着深层原因
的。

当然，这座城市的文化也如此，同样是一个五颜六色的
拼图。

一个朋友一天电话我，一张口就说，你这个写天津的小
说我看了，写得挺哏儿，一看就知道，要不是天津的老爷们儿
老娘们儿还真干不出这些事儿。一边说着就在电话里乐了。
他当时说得无心，我却听得有意。这朋友的工作跟文学不沾
边儿，也就是爱看小说，所以说话不考虑严谨，怎么想就怎么
说。他所说的“要不是天津的老爷们儿老娘们儿，还真干不出
这些事儿”，其实也就是天津人骨子里的这种独特的味道。让
我欣慰的是，我把这种味道捕捉到了，所以才会让他有了这
种感觉。这种所谓的独特味道就是，别管讲的是什么事，一听
就能知道是天津人，用天津人特有的表达方式讲的，而这种
特有的表达方式，也就是由前面所说的“拼图”决定的。味道
足不足，地道不地道，就看你掌握这“拼图”的多少。

如果这样说，我觉得，这个朋友无意中说的这番话，还值
得再想想。

对我来说，天津不是一本书。书在翻阅或研读的过程
中，就算还没看到的部分，你也知道它的存在，总之，所有的
内容都捧在手里，心里也就有数，只要一页一页地去读就是
了。但天津这个城市不是。它更像地下岩层，只有钻探到不
同的深度，才会发现不同的地质构造。没钻探到的地方，是
无法臆想出来的。当然，这也恰恰是这个城市的魅力所在。

此外还有一点，每个人钻探都会有自己的方式。方式不
同，也就决定钻探的角度不同。不一样的方式和角度，也就
决定，发现的岩层构造也不尽相同。

不过可以肯定的是，都没跑出这个城市。
（摘自《烟火》，王松著，作家出版社2020年6月出版）

因为热爱，才有梦想
——我为什么写《烟火》 □王 松


